
Cuincy environnement santé, le
poil à gratter au service de l’intérêt
général dans le Douaisis
L’association douaisienne, qui a fêté ses 25 ans l’an dernier, poursuit
inlassablement sa lutte contre toutes les pollutions, au service de la population
du Douaisis, de son environnement et de sa biodiversité. Avec des hauts et des
bas. Mais sans jamais rien lâcher.

(/1578629/article/2025-04-23/cuincy-environnement-sante-le-poil-gratter-au-service-de-l-interet-general-
dans)

La lutte de 20 ans menée contre la pollution des rejets atmosphériques et aqueux de l’usine Iko-Axter Axter
semble enfin toucher à sa fin pour CES. - PHOTO ARCHIVE LA VOIX
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Dans le Douaisis, elle est à l’environnement ce que Festiplanète

(https://www.lavoixdunord.fr/1543468/article/2025-01-14/douai-festiplanete-

leve-le-voile-sur-une-programmation-qui-sensibilisera-l) est à l’éducation

populaire et à la culture. Ou encore Droit d’Vélo

(https://www.lavoixdunord.fr/1526804/article/2024-11-25/douaisis-avec-droit-d-

velo-la-decouverte-des-quatre-ponts-les-plus-dissuasifs) à la promotion de la

bicyclette pour les déplacements au quotidien. Une association engagée, donc,

pour un monde vivable. Qui sensibilise, informe et lutte. Un partenaire devenu

incontournable ou presque, aujourd’hui, dans le paysage politico-économique

local, tant ses objectifs (lutte contre toutes les pollutions, préservation de

l’environnement et de la biodiversité, sensibilisation aux pratiques pouvant

protéger l’environnement et améliorer la santé) sont d’une utilité primordiale pour

la population, sa santé et son bien-être.

Consultez l’actualité en vidéo (/videos)

Cuincy environnement santé

(https://www.lavoixdunord.fr/1469930/article/2024-06-06/l-association-cuincy-

environnement-sante-fete-ses-25-ans-et-un-avenir-durable-ce) (CES), autrefois

connue sous le nom de Dioxine 0, tente, en effet, de peser de tout son poids,

seule ou en partenariat avec d’autres associations réunies au sein du Collectif

carbone 0, dès lors que des enjeux environnementaux, et par conséquent de

santé publique, voient le jour.

Cuincy environnement santé
participe aux travaux du projet
alimentaire territorial menés par
Douaisis Agglo et pousse pour le
développement d’une agriculture
biologique. - PHOTO ARCHIVE LA
VOIX
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C’est ainsi que ses membres participent, par exemple, aux nombreux ateliers

organisés par le service environnement de Douaisis Agglo. Comme ceux dédiés à

la Trame verte et bleue (un nouveau schéma, en cours de construction, doit être

établi pour la fin de l’année), au projet alimentaire territorial

(https://www.lavoixdunord.fr/1509971/article/2024-10-07/le-projet-alimentaire-

de-douaisis-agglo-une-politique-systemique-ancree-dans-le) (l’agglo a été retenue

pour les 18 mois qui viennent pour mettre en place les paiements pour services

environnementaux en agriculture

(https://www.lavoixdunord.fr/1561478/article/2025-03-05/cinq-collectivites-

dont-douaisis-agglo-ont-decide-de-s-unir-pour-semer-des)), ou encore au plan

mobilité (l’agglo envisage d’investir 5 Md’€ d’ici à 2030 dans la création de 50 km

de pistes cyclables).


Il est important d’avoir ce regard d’associations qui nous
titillent

Jean-Luc Hallé, Vice-président de Douaisis Agglo

« Vous êtes présents à l’ensemble des études que l’agglo met en place, leur

reconnaissait récemment, Jean-Luc Hallé, vice-président en charge de la

Transition alimentaire et agricole. Et à chaque fois qu’on a besoin d’avoir l’avis de

la population, vous êtes là, vous travaillez et vous poussez un peu. »

Travail de sape

Mais ce travail de sape, c’est, aussi, au sein du collectif Carbone 0, que CES

l’applique. Et qu’il prend véritablement toute son ampleur. Car là, non seulement

ça mouille le maillot, mais ça bombe plus encore le torse.

Depuis plusieurs années, l’association tente, en effet, de peser de tout son poids

sur des projets bien ciblés qui concernent au premier plan la population

douaisienne. En n’hésitant pas à se confronter aux politiques, aux industriels, aux
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représentants de l’État. À être force de propositions. Force de contestation. Force

d’opposition. Et ce, toujours grâce à une argumentation inattaquable et donc

écoutée, parce que travaillée.

« Nous constatons dans chaque cas la mise en avant de bons objectifs, constate

Monique Cordonnier, la présidente. Malgré cela, les actions correspondantes

suivent peu ou pas du tout. Et si les résultats ne sont pas à la hauteur de nos

espérances, ni de notre énergie déployée, de timides avancées néanmoins sont

perceptibles. »

« Ne flanchez pas ! » les encourage toutefois l’adjointe à la Ville de Douai et élue

écologiste, Stéphanie Stiernon. « Il est important d’avoir ce regard d’associations

qui nous titillent » assure pour sa part Claude Hégo, maire de Cuincy et président

du syndicat mixte des transports du Douaisis (SMTD).

Pour la santé et le bien-être de la population

Important, d’autant que même s’ils ont souvent l’impression de ne pas être

entendus, comme pour la révision du PCAET (https://grand-douaisis.com/wp-

content/uploads/2020/12/deliberation-approbation-pcaet-grand-douaisis-

2020.pdf) (plan climat-air-énergie territorial) 2020-2026, par exemple, établi par le

très silencieux SCOT Grand Douaisis

Les membres de Cuincy
environnement santé réalisent un
énorme travail pour la préservation
de l’environnement et de la
biodiversité, pour le bien de la
population. - PHOTO ARCHIVE LA
VOIX
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(https://www.lavoixdunord.fr/1387153/article/2023-10-19/grand-douaisis-le-

scot-met-les-pieds-dans-l-eau-pour-adapter-son-projet-de), des choses se font,

donc.


La logistique bas carbone reste l’angle mort de la politique de
transport de la région

Alain Thellier, Membre de CES

Partant, par exemple, du constat que « la logistique bas carbone reste l’angle

mort de la politique de transport de la région », dixit Alain Thellier, membre de

CES, une étude de faisabilité « pour les acteurs de la vallée de la batterie » a été

redemandée dernièrement, dans le cadre de la commission de suivi du site AESC.

Et elle a reçu le soutien du sous-préfet.

Depuis quelques semaines, un groupe de travail s’est, ainsi, constitué autour

d’une équipe de chercheurs (un économiste, un géographe et un sociologue) de

l’université Gustave-Eiffel de Champs-sur-Marne. Son objectif : établir un

diagnostic économique pour voir si cette logistique bas carbone (transports

fluvial et ferroviaire, massification des flux) pourrait être économiquement viable.

« On est en phase d’incubation, modère M. Thellier. Nous ne connaissons pas

encore le coût de cette étude, ni son mode de financement. »

Grâce au travail de sape de Cuincy
environnement santé, un
revêtement antibruit va être posé
prochainement sur la rocade
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L’autre résultat, c’est celui de la lutte contre la pollution des rejets de l’usine Axter,

à Courchelettes. Dont les fumées sont à l’origine de cette odeur d’hydrocarbure

qui se répand depuis des lustres dans l’air douaisien. Et dont les rejets aqueux

dans la Scarpe nécessitaient d’être traités. « Axter, sous le coup d’un arrêté

préfectoral depuis 2022, explique encore Alain Thellier, vient tout récemment de

nous proposer une visite de ses installations en juin. » Sauf coup de théâtre, « ce

combat de 20 ans » devrait donc toucher à sa fin.

Et cette perspective ne devrait pas manquer de redonner du baume au cœur à

toute une équipe qui l’an passé, a, aussi, réussi à faire classer en catégorie 1 la

rocade D621 et donc à faire reconnaître la pollution sonore. Et qui, cerise sur le

gâteau, vient d’être assurée du soutien financier de Douaisis Agglo dans son

engagement dans le projet lancé par une association de médecins contre les

pesticides, les Ordonnances vertes (https://www.strasbourg.eu/ordonnance-

verte).

Poursuivez votre lecture sur ce(s) sujet(s) :

Douai (Nord)(/region/douai-et-ses-environs/douai) Cuincy (Nord)(/region/douai-et-ses-environs/cuincy)

minière D621. PHOTO ARCHIVE
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